

保育 おあか

平成15年4月1日 第332号

大阪府社会福祉協議会・保育部会

06-6762-9001 Fax 06-6768-2426



西田 晃さん

育児相談員「認定証」 取得者のためのフォロー・アツプ研修が、3月4日、ホテルアウェイーナ大阪で行われた。今回は、育児相談の原点を見つめ直し、初心に戻ることを目的のひとつとし、育児相談研修の講師である西田晃さんに講演を、南陽子さんと石原順子さんにそれぞれファシリテーターとしてご協力いただいた。

時期と、今「育ちつつある者」の時期では、それぞれの現象がちがつてきていている

14年度のアオローアップ研修は、育児相談事業スルバーバイザーの西田晃さん

年々移り変わりが早い時代になつてゐるのに、人間は変つてきてゐる時を認めようとしているのが、現実だということである。それをふまえて、本当にあつた事例を話された。

から「育児相談・子育て支援の確立」というテーマで講演をいただいた。

年々移り変わりが早い時代になつてゐるのに、人間は變つてきてゐる時を認めようとしているのが、現実だということである。それをふまえて、本当にあつた事例を話された。

育児相談の概観として、
①相手を知ること②自分に
気づくこと（自分を知る）
③両者をつなぐ自覚（相手
と自分をどうつなぐか）の、
この3つを基本として進め

年々移り変わりが早い時代になつてゐるのに、人間は變つてきてゐる時を認めようとしているのが、現実だということである。それをふまえて、本当にあつた事例を話された。

あるお母さんが、子どもの4か月検診に、赤ちゃんを連れて行かなかつたそだ。理由は、保健所からの通知にそのことを書いていなかつたからだと、そのお母さんは怒つていたそうである。

育児相談でも「どうしてこんなことまで聞くのか」

まず「相手を知る」とい
うことで、自分が「育つた

と思うことが多いが、それは、社会全体が幼児化して



日々の悩みについてお話し合う参加者

「認めてあげられる」育児相談に

育児相談員
フローアップ研修



相談に

育児相談員 フォローアップ研修

人間の成長は、必ずしも一つの方向か断できない。人間には普通、

一本のビデオを見た。その内容から問題提起をし、続けてグループワークを行つたが、提起に関しての討議よりも、やはり現在かかえている悩みの方向に話は進み、それぞれ力のはいつたグループワークとなつた。

その後、グループ別に話し合いの結果を発表した。発表後、西田先生の「必ずしも正解があるわけではないので」との言葉に、ますます育児相談のむずかしさを感じた。

最後に保育士は、若いお父さん、お母さんに、「それでいいんだよ」と言って、すべてを「認めてあげられる」という成熟した大人の立場にあるのだ、ということが印象的でした。私自身もその言葉に自問自答しながら、これからも育児相談のサポートをしていきたいと改めて思つた。

その時私は、その心の姿を受け止め、心から応えられる感性を持ち、暖かくエールを送り続けたいと思いました。そのことが、広い心を持つ子どもを育むことにつながるのではないかでしょうか？。今年も一年間子どもたちの育みを見守つていただきたいと思っています。

(脇浜保育園)

M・H)

K
•
K

保護者に「育児のエッセンス」を

—地域子育て情報交換会—



地域子育て情報交換会が、2月27日大阪社会福祉指導センターで行われた。

大阪府児童家庭室の酒井主査から、子ども総合プランを中心に、支援センター事業

の歴史から今日の状況と課題をお話いただき、続いて、神戸親和女子大学の寺見陽子教授から、求められる子育て支援とは何かについて、教授自らが行っている子育てサークルの事例を交えながら講演いただいた。

昨年までの事例報告中心のものから、これから地域子育て支援センター事業の進むべき方向性を、参加者自らで考えていくグループワークを中心に進められた。講演とグループワークを通して、「現在の課題」「保育士としての対応」「グループワーク」「結論」に分けて報告する。

求められる在宅支援

現在の問題点

得られない親の育児負担は必要とされている。

年々増加する保育所入所待機児童数の解消に、1日でも早く対応できるよう努力しているが、実際はなかなか難しい。

現代社会は、虐待・いじめ・ひきこもり・登校拒否・学級崩壊・小1プログラムなど、今や珍しくない深刻な問題を抱える育児社会であるが、これらは子どもに原因・責任はない。

府児童家庭室家庭支援課子育て支援G 総括主査 酒井雅司氏

保育士としての対応

求められる子育て支援をめざすにあたり、私たちは今何をすべきなのか。

戸惑う親、また、子どもが多く経験豊富な親でさえ、子育てをこなすことに精一杯にならざるをえないケースがあげられている。

子どもは、自分を取り巻くさまざまな位置関係の人間（家族・兄弟・友達）との関わりの場面で、学ぶモ

デルと甘え方の違いを理解しながら、今を生きる自分の中に、過去の自分・未来の自分を知ることの大好きながつていく。

そして、多世代型育児のいる保育士が、それを提

グループ討議

齡に応じたノウハウを知つ

て、地域子育て情報交換会で開催されたグループ討議では、次のような事例が出された。

一時保育・園庭開放・育児相談の利用数は少なく、気軽に利用しにくい状況にある。

育児に関心が薄く、一時保育を利用する保護者もいるため、利用が途切れるとこちから連絡を入れ、利用を勧めたり、コミュニケーション



グループ討議を行う参加者

(2面からつづく)

保護者にも、子どもと離れてのコミュニケーションの場を提供し、誰でも気軽に話しかけられる工夫として、胸に親子の氏名を記入した名札をついている。

一時保育は□こみで広がり、地域の人が利用しやすくなっている。この一時保育で、地域における家庭内育児の保護者の姿と現状が

見えてきたという。

結論

保育園に通う子どもの保育充実支援だけでなく、地域の親子にも100%支援できることが求められる現

代社会。私たちのできる支援の形とはどんなことかを深く考え、多くのヒントを得ることができた研修であった。(稻田保育所 C.O.)

常任委員会報告

(平成15年3月11日開催)

- ①子どもの最善の利益の尊重
- ②子どもの発達保障
- ③保護者との協力
- ④プライバシーの保護
- ⑤チームワークと自己評価
- ⑥利用者の代弁
- ⑦地域の子育て支援
- ⑧専門職としての責務
- ・6月17日(火)午後

「育士の責務と倫理」について講演予定。講師は柏女靈峰氏(淑徳大学教授)。

「総会」案内

保育部会

日時：5月21日(水)	午後1時30分～4時
会場：指導センター5階ホール	大阪中央公会堂で、「保育部会」

保育士会

日時：4月25日(金)	午後2時～4時
会場：指導センター5階ホール	大阪中央公会堂で、「保育部会」

内容・総会議事

記念講演
テーマ「保育と保健」
講師：北畠英樹氏
(医学博士)

■今回からは、前二回とガラリと調子を変えて、子育てになぜ笑いが必要なのかについて、アカデミックな話をしたいと思います。

まずは「なぜ笑いが健康にいいか」という、他では聞けない医学講義から。

■話のスケールは大きく、この地球に生物が誕生した時点から説き明かさねばなりません。

そもそも地球上に生物が発生したのは、何億年か何十億年か、いずれにしてもボクの生まれるずっとずっと気の遠くなるほど昔のことだそうです。

それまでは地球は海と陸だけで、生物はいなかつたのです。

そんな海へカミナリさんが落ち、その電気的な刺激

のは植物に、あるものは動物に、そして、その動物の一種としてわれわれ人間が出現したというワケです。

ですから、海は人間の生みの親なのです。その証拠に、血液をなめてみてください。海水とおなじ味がするでしょう。そうなんです、

が落ち、その電気的な刺激

「笑いの効用

①

■今度は、前二回とガラリと調子を変えて、子育てになぜ笑いが必要なのかについて、アカデミックな話をしたいと思います。

まずは「なぜ笑いが健康にいいか」という、他では聞けない医学講義から。

■話のスケールは大きく、この地球に生物が誕生した時点から説き明かさねばなりません。

そもそも地球上に生物が発生したのは、何億年か何十億年か、いずれにしてもボクの生まれるずっとずっと気の遠くなるほど昔のことだそうです。

それまでは地球は海と陸だけで、生物はいなかつたのです。

そんな海へカミナリさんが落ち、その電気的な刺激

のは植物に、あるものは動物に、そして、その動物の一種としてわれわれ人間が出現したというワケです。

ですから、海は人間の生みの親なのです。その証拠に、血液をなめてみてください。海水とおなじ味がするでしょう。そうなんです、

が落ち、その電気的な刺激

のは植物に、あるものは動物に、そして、その動物の一種としてわれわれ人間が出現したとい

うことです。

■話のスケールは大きく、この地球に生物が誕生した時点から説き明かさねばなりません。

そもそも地球上に生物が発生したのは、何億年か何十億年か、いずれにしてもボクの生まれるずっとずっと気の遠くなるほど昔のことだそうです。

それまでは地球は海と陸だけで、生物はいなかつたのです。

そんな海へカミナリさんが落ち、その電気的な刺激

のは植物に、あるものは動物に、そして、その動物の一種としてわれわれ人間が出現したとい

うことです。

■話のスケールは大きく、この地球に生物が誕生した時点から説き明かさねばなりません。

そもそも地球上に生物が発生したのは、何億年か何十億年か、いずれにしてもボクの生まれるずっとずっと気の遠くなるほど昔のことだそうです。

それまでは地球は海と陸だけで、生物はいなかつたのです。

そんな海へカミナリさんが落ち、その電気的な刺激

のは植物に、あるものは動物に、そして、その動物の一種としてわれわれ人間が出現したとい

うことです。

■話のスケールは大きく、この地球に生物が誕生した時点から説き明かさねばなりません。

そもそも地球上に生物が発生したのは、何億年か何十億年か、いずれにしてもボクの生まれるずっとずっと気の遠くなるほど昔のことだそうです。

それまでは地球は海と陸だけで、生物はいなかつたのです。

そんな海へカミナリさんが落ち、その電気的な刺激

■今度は、前二回とガラリと調子を変えて、子育てになぜ笑いが必要なのかについて、アカデミックな話をしたいと思います。

まずは「なぜ笑いが健康にいいか」という、他では聞けない医学講義から。

■話のスケールは大きく、この地球に生物が誕生した時点から説き明かさねばなりません。

